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Église :  

Une Église est fondée 
sur l’enseignement 
des Apôtres. Face à la 
modernité et les 
nouvelles idéologies 
véhiculées dans le 
monde, nous nous 
levons pour être un 
contre-courant. Le 
monde où nous vivons 
n’apprécie pas les 
bienfaits de la nature, 
au contraire, il ne fait 

Église  
Protestante  

Unie de  
Belgique,  
à Namur  

Bd d’Herbatte, 33 
5000 Namur 

 

Compte  bancaire de l’Église :  

IBAN BE62 0010 8136 2161 
BIC GEBABEBB 

Compte bancaire Diaconie :   

IBAN BE69 3501 0441 6478 
BIC GEBABEBB 

 

Tous les détails de nos activités 
se trouvent en Page 2 

 

Le Pasteur 
Jean-Luc 

Ramanantombotsoa 

Tel: 081/262 529 
pastorajeanluc@gmail.com 

 

Membres du Consistoire 

Marc Stilmant  

081 211 290 

Jean-Louis Stilmant  

085 612 489 

Eustache Niyitugabira  

081 745 827 

Véronique Gérard 

0498 120 087 

Lionel Karugarama 

0483 119 980 

Ornella Bellens 

0486 037 897 
 

Diacres 

Françoise Heinen 

Blaise Tungila 

Vestine Ugiranyina 

Rolande 
Ramanantombotsoa 

 
 

Site 

www.epub-namur.be 

 

CHRIST : LE RESSUSCITÉ et non UN REVENANT ! 

Nous avons déjà peut être entendu dire qu’il ne faut pas jouer avec la mort. Or 

malheureusement, il existe des individus qui jouent avec cela et font croire à leur 

famille et à leur entourage de leur disparition et même de leur mort. Dans quel 

but ? Juste pour disparaitre et espérer avoir une nouvelle vie et se cacher de 

certaines personnes ?  

Quelles ques soient les raisons, celui ou celle qui a pris cette orientation va subir 

et devoir assumer toute sa vie les conséquences du choix qu’il a fait. Même 

chose aussi pour les personnes dont nous croyons qu’elles ont été victimes d’un 

lourd accident et qui ont disparu de la circulation pendant un bon moment puis 

reviennent sous une autre identité après avoir subi des interventions chirurgicales 

et changé de visage.  

Ces choses-là ne sont pas des fictions mais sont des cas qui se produisent 

réellement dans notre société. Peu de gens le savent ou ne veulent pas le croire. 

Quel est l’impact de ce genre de situation dans la vie ?  

Celui qui a entrepris ce chemin ne gagne rien. Au contraire, le fait de vouloir une 

autre vie l’oblige à renoncer définitivement à beaucoup de choses dont il 

n’imagine pas la conséquence sur le court terme. Et, dans le long terme, le temps 

des regrets viendra inévitablement et pèsera durant toute sa vie. 

La mort de Jésus n’est pas un semblant. Il a une double nature, humaine et divine 

et, donc, il a vraiment expérimenté la mort. Il ne faisait pas semblant de souffrir 

sur la croix ni semblant de mourir. Lors de chaque culte, dans notre confession 

de foi, nous le rappelons en proclamant qu’Il est mort et ressuscité d’entre les 

morts. Il n’est pas un revenant, Il est LE RESSUSCITÉ. Il a traversé la vallée de 

l’ombre de la mort et Il en est sorti vainqueur.  

Et quand Il est revenu à la vie, Il s’est révélé aux siens. Il ne s’est pas caché. Au 

contraire Il leur a montré qu’Il était bel et bien mort mais aussi ressuscité en 

présentant à ses disciples ses mains, ses pieds et son côté transpercé par la lance 

du soldat romain.  

Le Ressuscité restaure la foi des siens contrairement aux revenants qui ne font 

que réveiller les vieilles blessures du passé, créant des troubles et causant 

beaucoup de mal autour d’eux. Celui ou celle qui a joué avec la mort ne fait que 

répandre l’esprit de la mort autour de lui. À force de jouer et de s’amuser avec la 

mort, il finit par faire vraiment partie du passé et reste dans cette ombre de la 
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● Culte tous les dimanches à 10h30 ainsi qu’un culte des enfants  et une garderie  

● Réunion d’étude biblique, le jeudi à 19h30 et le dernier jeudi du mois : Réunion de prière  

● Midis de la Bible :  Cercle œcuménique d’étude biblique tous les jeudis à 12h30 

● Activités des jeunes : vendredi à 19h30 

● Répétition musicale en vue du culte : samedi à 17h30 

● Groupes de maisons : toutes les 3 semaines (consultez le calendrier en dernière page). 

● Répétition chorale : 2ème et 4ème vendredis (consultez le calendrier en dernière page) 

● Permanence pastorale tous les jeudis et les vendredis matins 

NOS ACTIVITÉS   ●   NOS ACTIVITÉS   ●   NOS ACTIVITÉS   ●  NOS ACTIVITÉS         

NOS ACTIVITÉS   ●   NOS ACTIVITÉS   ●   NOS ACTIVITÉS   ●  NOS ACTIVITÉS         

Culte des enfants 
 Garderie CDE 

 07 Renate&  
Emmanuelle 

Culte JEC 

 14 Carole & Joëlle Renate 

 21 Rollande & Joy Au culte (Pâques) 

 28 Daphné & Damaris Au culte 

Rôle des Lecteurs 

 
07   JEC 

14   Françoise H.   

21 Luc V.  

28   Carole 

Chaque premier dimanche du mois,   
LA DIACONIE  organise une « opération caddy »,   

Une grande manne sera posée  près de la porte du Temple  
pour y réceptionner vos dons alimentaires.   
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Cela fait combien de temps que tu assures la musique dans la 

communauté ?   Pourrais-tu faire un petit historique des personnes qui 

sont passées au groupe de musique ? 

Ma première expérience a eu lieu à l’âge de 13 ans. A l’époque, 

j'assurais (avec 2 autres organistes) l'accompagnement musical à l’orgue. 

Je contribue à ce service depuis lors, soit plus de 15 ans. Le groupe du 

musique tel qu’on le connaît depuis ces dernières années, n’existait pas à 

l’époque de mes débuts.  Il s’est créé avec l’arrivée du Pasteur Luc 

Lukusa, et ensuite développé. Il a compté jusqu’à 12 musiciens réguliers 

sur une même période.  Au total, on peut compter 20 personnes qui ont 

fait partie du groupe de musique depuis 2004. Certaines d’entre-elles ne 

l’étaient que pour une courte période. 

Pour tenir dans la durée, comment as-tu fait pour garder le cap? 

Depuis ma première expérience à 13 ans en tant qu'organiste, le style de musique a changé. C'est avec l'arrivée du 

Pasteur Luc Lukusa en 2004 qu'un nouveau style d'accompagnement avec des chants modernes a été introduit lors 

des cultes. Un style que je ne connaissais pas encore. Je me suis adaptée en développant une nouvelle façon 

d'accompagner les chants. Ce qui me permet aujourd'hui d'avoir un répertoire musical très large et de pouvoir 

accompagner n'importe quel type de chant. Par la suite, le groupe s'est renouvelé dans sa (quasi) totalité par l'arrivée 

de jeunes musiciens âgé de +/- 13 ans. J'ai trouvé une nouvelle motivation en partageant mon expérience avec eux 

afin de pouvoir les intégrer au mieux dans ce service.  Même si avec les années, l'habitude et l'expérience rendent ce 

service facile, y compris la gestion des imprévu (ou des "aléas du direct" comme je les appelles”), je porte une 

attention particulière à ne pas négliger, ni ma préparation, ni mon implication. 

Quelle était ta motivation d’intégrer l'équipe musicale de la paroisse ? 

Je viens d'une grande famille où la musique est très présente. Par exemple, mes cousins et cousines, ainsi que des 

oncles et tantes font (ont) fait partie de l’ensemble musical de leur paroisse respective. J’avais donc des exemples à 

suivre. De plus, j’ai fait de la musique avec mes frères et sœurs.  Très jeune (à l’âge de 6 ans), j'avais à cœur de me 

mettre au service de Dieu au travers de la musique. Je considère ce service plutôt comme une vocation. Je le fait 

toujours avec un grand plaisir tout en faisant profiter d'autres personnes. 

Pour ceux qui n'arrivent pas à franchir le pas de l'accompagnement musical et afin de dépasser le blocage de la peur 

ou de la crainte, quels conseils leur donnerais-tu ? 

En premier lieu, cela doit rester un plaisir. Un service est rendu plus facilement s’il est fait avec joie.  

La chose la plus importante : l’assemblée n’est pas là pour assister à un concert.  Nous sommes là pour répondre à 

un besoin, il n’y a donc aucune pression de « résultats », de « capacités » ou de « perfection ». Je veux dire par là, 

que les erreurs et les hésitations n’ont aucune répercussion. C'est d'ailleurs au travers des erreurs et des hésitations 

que l'on progresse. Par expérience personnelle, je constate que les erreurs passent toujours inaperçues auprès de 

l'assemblée. 

En ce qui concerne la peur et la crainte, bien sûr qu’elles sont présentes au début. Mais elles disparaissent avec la 

pratique et l’expérience. Il faut donc s’armer de courage pour affronter ses peurs et ses craintes. Le groupe de 

musique est composé de personnes d’expériences, qui guident, rassurent et soutiennent dans les moments difficiles.  

D’autre-part, on ne demande pas à un novice de décrocher la lune le premier jour. Tout se fait pas à pas, et au 

rythme et envies de chacun. 
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Actuellement nous manquons d'effectifs dans le groupe de musique. Quel appel lancerais-tu à nos lecteurs, si jamais il y 

avait des musiciens disponibles dans leur entourage ? 

Pour ma part, le meilleur que je retire de ma participation au groupe musical  est le partage. Tout se fait dans la bonne 

humeur. De plus, chacun apporte son style de jeu et son bagage musical. Ce qui permet au groupe de s’enrichir 

musicalement en découvrant d’autres styles, d’autres façons de faire la musique. Et enfin, quoi de plus agréable que de 

jouer de la musique avec d’autres personnes qui aiment cela aussi.  Au niveau personnel, on développe des compétences 

utiles dans la vie privée et professionnelle : la prise de parole en public, la créativité, la gestion du stress et des imprévus, 

surpasser ses peurs et ses craintes, et beaucoup d’autres choses encore. Donc que du positif.  Donc, si toi qui lis ces 

lignes, tu hésites encore à rejoindre un groupe musical, j’espère que j’ai pu t’encourager et te rassurer dans ta réflexion. 

Ceux qui sont encore débutants, mais qui souhaiteraient un jour rejoindre le groupe, que devraient-ils faire pour démarrer ? 

Je ne pense pas qu’il y a l’une ou l’autre chose de spéciale à faire. Chacun vient avec son bagage et le groupe trouve un 

moyen de jouer ensemble. Chacun est intégré en tenant compte de ses envies et son niveau de jeu. 

Cependant, le fait de connaitre un minimum de théorie musicale (enseignée au cours de solfège), de pouvoir lire une 

partition rend l’intégration dans le groupe plus facile. Mais ce n’est pas un impératif.  Maîtriser et connaître son instrument 

est important. Il est préférable de le pratiquer depuis quelques années déjà. Car dans ce cas, on ne joue pas seul, mais 

dans un groupe et dans le but d’accompagner un chant d’assemblée. Il y a donc des aspects supplémentaires qui influent 

sur la façon de jouer de son  instrument. 

Catherine 

Votre Pasteur vous propose « La Méditation du Mois » 

« Nous sommes ses enfants, donc nous aurons aussi part aux biens que Dieu a promis à son peuple, 

nous y aurons part avec le Christ ; car si nous souffrons avec lui,  

nous serons aussi avec lui dans sa gloire. » (Rom 8,17) 

Notre union avec le Christ n’est pas une union en esprit seulement, elle est complète. Pour bien 

comprendre cette union, je reprends les mots ainsi que la pensée de Moltmann : Avec le cri d’abandon de 

Jésus, paradoxalement on peut connaitre Dieu et dépasser la controverse « Dieu et la souffrance ». Pour 

lui, la conception d’un Dieu qui ne peut pas souffrir et immortel, contrairement à l’homme qui est 

périssable, changeant, divisible, capable de souffrir et mortel, n’apporte aucune consolation pour l’être 

humain qui vit au milieu de la souffrance et qui veut avoir des réponses à ses pourquoi. 

Beaucoup pensent qu’il faut prêcher un Dieu Tout puissant pour assurer la crainte et la peur. Mais pour 

ma part, j’adhère totalement à cette vision de Moltmann, seul celui qui a su souffrir avec moi peut me 

faire croire et espérer un message de réconfort. Nous n’allons plus reconnaitre Dieu dans ses œuvres 

extraordinaires mais c’est à travers la souffrance du Christ que l’Homme peut connaitre Dieu parce qu’Il 

(le Christ) le rejoint dans sa souffrance. 

Notez déjà pour les mois à venir : 
Juin 2019 

04 : Réunion consistoire 
16 : Culte Unio Reformata (Namur) 
30 : Fête de l’église 

Mai 2019 

12 : Culte d’installation des Resp Ministère (15hr) 
14 : Réunion consistoire 
18 : AD HoNL (09-12hr-Namur) 
24-26 : Camp JEC (Chevetogne) 
30 : RaNa (ProFest) (GAND) 



Prions pour : 
Nos frères et sœurs affaiblis : Christine et sa famille, 

Nos aînés qui se déplacent difficilement :  Mme Monique Dalechamp, Mme Irène Ruelle, Fernand, 
Hans et Arion 

La guérison de Joy et l’encouragement de Dieu vers sa famille 

Les activités reprises au calendrier du mois 

La préparation et le déroulement de la conférence (04 Avril 2019) 

Remercions pour : 
L’œuvre diverse et variée que le Seigneur accomplit en chacun de ses enfants à Namur et dans le monde. 

Le JEC et la bonne santé affichée par ce groupe de jeunes. Soyons d’autant plus assidus dans la prière  

pour que Dieu accompagne tous ceux qui font partie de l’encadrement de ce groupe. 

Benjamin et son adaptation à sa nouvelle vie dans son pays. 
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Votre Pasteur vous propose « Le Point Cathé du  Mois » 

UN DIEU PEUT-IL MOURIR ? 

Le rabbin de Bruxelles Albert Guigui lors de sa conférence à l’université de Namur avait dit: « Nous 

sommes d’accord avec vous, les chrétiens, sur la majeure partie de la vie de Jésus telle qu’elle est 

racontée dans les Evangiles. Mais ce qui nous différencie énormément dit-il ce sont les dernières 48 H 

de sa vie ». Il a absolument raison sur ce point car aucune religion sur terre n’accepterait l’idée de voir 

un Dieu qui meurt et, qui plus est, de façon tragique.  

Pourtant, tout repose sur ce qui s’est passé lors de la semaine sainte jusqu’au troisième jour.  

Notre victoire sur la Mort (les deux morts : physique et la seconde mort) a été remportée par la mort 

de Jésus sur la croix.  

Aux yeux du monde, la croix représentait la honte, la défaite, l’humiliation, mais si nous tenons 

compte de la dernière parole de Jésus, c’est là que TOUT S’EST ACCOMPLI.  

De ce fait, nous pouvons dire NON, Dieu NE PEUT PAS MOURIR, mais notre Dieu IL A CHOISI 

DE MOURIR UNE SEULE FOIS pour que nous puissions goûter à LA VIE ÉTERNELLE. 

 L’échange est remarquable : un Dieu qui ne peut pas mourir a choisi de mourir pour que l’homme qui 

est mortel devienne un IMMORTEL.  
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4 dates importantes à souligner et  
à ne pas oublier dans votre agenda 
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EN VRAC ! 

Un titre un peu bizarre mais adapté au contenu puisque nous reprenons ci-dessous quelques informations 
qui sont peut-être déjà à d’autres endroits dans votre journal mais nous y ajoutons des éclaircissements 
supplémentaires. 

Du côté du district 
Lors de notre dernière assemblée de district à Ransart, nous avons procédé à l’élections de trois nouveaux 
membres du Conseil de District (CD), arrivés en fin de mandat et non rééligibles. Le CD compte donc trois 
nouveaux membres dont le pasteur J-L Ramanantombotsoa que vous connaissez probablement fort bien . 

La paroisse de Jumet a été heureuse de nous annoncer l’élection d’un pasteur par l’assemblée d’Église et qui 
succèdera donc au pasteur Elie Dernovoi à partir du mois prochain. Son nom : Boniface Ntezilyayo. 

La paroisse de Gembloux, elle, est actuellement desservie par un proposant en seconde année, s’appelant 
Noël Byiringiro, toujours sous la consulance du pasteur G. Quenon. 

La journée d’étude de l’Unio Reformata du 06 avril 
Nous vivons à une époque où nous sommes confrontés à de grandes incertitudes en parlant de nous-mêmes, 
de l'homme et de Dieu.  
Eh bien, à la racine de notre mouvement, l'Unio Reformata, il y a un homme qui a bien réfléchi à la question 
de l'être humain : Jean Calvin. Il vaut la peine de réexaminer sa vision de l'homme.  
Lors de la journée d'étude du samedi 6 avril, nous nous poserons les questions suivantes : L'homme est-il 
presque divin (Psaume 8) ? Ou l'homme est-il un animal, à considérer comme il se comporte souvent ? 
Qu'est-ce qui est essentiel pour être humain ? 
Le conférencier, pasteur émérite de l'armée, commentateur biblique et écrivain, le Dr John van Eck, veut 
aussi nous présenter une vision plus humaniste : celle de Montaigne, un contemporain de Calvin.  
Pour ce qui concerne les détails pratiques (lieu, heures, repas, …), tout est repris sur l’affiche en P.6 

Le Rassemblement National 2019 (ProFest) 

Vous pouvez consulter toutes les infos sur les affiches placées aux valves et dans la vitrine. Pensez aussi à 

consulter le site www.profest.be. Il me paraît important d’y être et de montrer l’intérêt que nous portons 

à l’EPUB. C’est aussi une manière de nous rapprocher et de nous rencontrer. C’est vrai que Gand n’est pas la 

porte à côté mais nous faisons des déplacements bien plus conséquents pour nous détendre et ce jour-là est 

aussi un jour de détente. 

Un RV intermédiaire est attendu de nous, paroisse de Namur : réaliser une photo de la paroisse devant son 

église. Je vous propose de prendre cette photo le dimanche de Pâques, à l’issue du culte. En effet, ce jour-là, 

les églises sont plus pleines que d’habitude (on se demande d’ailleurs pourquoi ). La nouvelle de la 

résurrection du Christ aide aussi à sourire plus aisément. Donc, c’est l’occasion où jamais d’avoir une belle 

photo de notre communauté 

Les travaux  -  le point 

A l’heure où nous mettons sous presse, les travaux de peinture du temple se terminent et le résultat sera, je 

pense, à la hauteur de nos attentes. Réjouissons-nous de ce que nos célébrations se passent dans un lieu 

propre et agréable : la peinture, l’électricité, l’éclairage ont été refaits. Nous avons placé une nouvelle porte 

qui apporte de la lumière. Le chemin d’accès à la résidence a été sécurisé et l’égouttage réparé. Seule 

inconnue : avons-nous trouvé la fuite à la toiture ? Soyons donc reconnaissants. 

Vous l’avez remarqué, il y a beaucoup d’activités prévues ce mois. Il n’est évidemment pas obligatoire d’être 

présent à toutes mais faisons l’effort d’en sélectionner au moins une ou d’eux afin de nous retrouver aussi en 

dehors du culte du dimanche. Celles reprises à la page précédente, par exemple, servent aussi à nous faire 

connaître à l’extérieur de nos murs. 
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